Tema 5 La II Revolución Industrial y el Imperialismo

1. Las nuevas formas de capitalismo

En el último tercio del siglo XIX se intensifica la industrialización europea y se extiende fuera del continente. El desarrollo del sistema capitalista genera una economía internacionalizada.

1.1La expansión de la industrialización

El proceso industrializador se extiende en el continente europeo aunque Gran Bretaña sigue siendo la principal potencia industrial hasta 1914 surgen nuevas potencias que amenazarán el liderazgo británico

- a) Gran Bretaña domina la economía mundial hasta 1914. En 1870 representa:
 - 25% de la producción industrial mundial.
 - Mayor exportadora de productos industriales.
 - Libra esterlina moneda de referencia mundial
 - Londres es la capital del mercado mundial
- b) Otros países:
 - 1. Francia : desarrollo de la industrialización durante el II Imperio (1850-1870) Principales sectores que se desarrollan el textil y el metalúrgico.
 - 2. Italia: Importante efecto el producido por la unificación. Mayor desarrollo del norte Italia, el país se divide entre un norte rico y un sur pobre . Principal sector desarrollado: el textil (la seda).
 - 3. Rusia: importancia de la intervención del Estado en la economía y del capital extranjero (especialmente el francés). Desarrollo de la industria pesada y de las materias primas.

1.2 Las nuevas potencia industriales.

- a) Alemania : Importancia de la unificación en el desarrollo económico alemán. Desarrollo económico basado en :
 - i. La tecnología.
 - ii. Incorporación de nuevos sectores industriales como la siderurgia, electricidad y química.
 - iii. Desarrollo de la industria pesada.

Gran competencia con Gran Bretaña

b) EEUU . Desarrollo debido a :

- i. Rápido incremento demográfico debido al aporte migratorio procedente de Europa.
- ii. Abundancia de recursos básicos (carbón, hierro y petróleo)
- iii. Expansión de la industria textil, minera y metalúrgica
- iv. Importancia del ferrocarril en la expansión hacia el oeste que favorece el desarrollo de la industria pesada y del petróleo como fuente de energía.

Como característica social destaca: los salarios altos debido a la escasez de la mano de obra generan un desarrollo con altos niveles de renta y consumo.

1.3Los ritmos de la economía capitalista :

La economía capitalista de finales del XIX presenta dos nuevas características:

- a) Mundialización de la economía favorecida por el desarrollo del transporte y la creación de un mercado internacional.
- b) La economía capitalista se encuentra sometida a ritmos cíclicos : a los períodos de expansión le suceden períodos de crisis. Se desarrolla un nuevo modelo de crisis basado en la superproducción que sustituve a las antiguas crisis de subsistencias típicas de las sociedades preindustriales.

1.4La primera Gran depresión del Capitalismo (1873-1896)

En 1873 se inicia una crisis económica que se prolongó por un largo período de tiempo, es la conocida por primera Gran Depresión. El esquema de esta crisis fue el siguiente:

- a) Crisis agraria
 - a. Causas: elevado crecimiento de la producción agraria por el desarrollo técnico, el incremento de la superficie cultivada a nivel mundial y el desarrollo del transporte oceánico que creaba un mercado internacional.
 - b. Consecuencias:
 - i. Caída de precios por el exceso de la oferta los que provoca el hundimiento de la producción.

- ii. Abandono masivo del campo hacia la ciudad. Esta emigración rural provocó el aumento de las ciudades y el incremento de la emigración hacia países fuera de Europa.
- b) Sectores industrial y financiero
 - a. Causas. Crash de la bolsa de Viena en 1873 provoca quiebras bancarias. La crisis financiera se extendió a la industria provocando el cierre de numerosas empresas.
 - b. Consecuencia:
 - i. Descenso de precios
 - ii. Paro
 - c. Medidas para solucionar la crisis:
 - i. Aumento de la competencia para reducir costes de producción.
 - ii. Rivalidad de las potencias para controlar los recursos económicos.

2. La II Revolución Industrial.

La Gran Depresión provoca una profunda transformación del modelo económico , la competencia entre empresas y naciones es un incentivo para las innovaciones tecnológicas y los cambios en la organización del trabajo.

2.1La concentración de empresas

La Gran Depresión entre 1873 y 1896 condujo a un proceso de concentración industrial y financiero . Este proceso de concentración se produjo especialmente en los EEUU y en Alemania La concentración adoptó varias formas :

- a) Cártel : convenio entre empresas fabricantes de un determinado producto para reducir la competencia, acuerdo de precios o respecto de la clientela.
- b) Trust: fusión de empresas bien en una misma actividad (horizontal) o de la distinta fases de un proceso productivo (fusión vertical)
- c) Holding: es una sociedad financiera que invierte en empresas para controlarlas. La banca interviene en el mundo industrial.

El poder de las grandes compañías llegó a ser tan grande que algunos gobiernos como el de los EEUU promulgaron leyes antitrust para evitar la creación de monopolios.

2.2Proteccionismo económico

El proteccionismo es una forma de nacionalismo económico que defiende los productos del país frente a la competencia extranjera.

El proteccionismo se basa en la creación de aranceles aduaneros (tasa que deben pagar los productos importados) para proteger la producción nacional ante la competencia internacional.

El proteccionismo se fue extendiendo por todos los países europeos y por todos los sectores económicos.

2.3El progreso técnico y las innovaciones tecnológicas

y los cambios en la Las innovaciones tecnológicas organización del trabaio son los elementos característicos de la II Revolución Industrial.

Transformaciones claves

- a) Innovaciones tecnológicas:
 - a. Nuevos materiales: La II RI es la era del acero y de metales no ferrosos como el níquel y el aluminio. Importancia del petróleo.
 - b. Nuevas fuentes de energía: petróleo y la electricidad.
 - c. Nuevos inventos que revolucionan la sociedad : electricidad, motor a explosión, automóvil, avión, teléfono...
 - d. Nuevos sectores:
 - i. Mecánico, especialmente el automóvil
 - ii. Eléctrico que produce una revolución en la vida cotidiana.
 - iii. Químico : espectacular desarrollo en abonos para la agricultura y el sector farmacéutico.
- b) Nuevas formas de organización del trabajo basada en la adjudicación a los trabajadores de una tarea fija dentro de una cadena de producción. Los dos métodos claves de este período:
 - a. Taylorismo: gestión científica del trabajo. Separación de funciones de planificación y ejecución.
 - b. Fordismo: trabajo en cadena. Se adjudica a cada trabajador una tarea fija con el fin de abaratar costes. El fordismo incluye un tratamiento salarial a los

obreros alto que permite el acceso al mercado de estos.

3. La expansión imperialista.

La competencia política y económica entre las naciones impulsó el desarrollo del colonialismo especialmente en África y Asia.

3.1 Del colonialismo al imperialismo.

Imperialismo es un nuevo término que define el nuevo concepto de colonialismo provocado por las rivalidades políticas y económica europeas.

Causas del imperialismo:

- a) Económicas: La superproducción y el proteccionismo provocado por las rivalidades económicas hizo necesaria la búsqueda de nuevos mercados.
- b) Políticas: El nacionalismo imperante en Europa da lugar a una política de prestigio y poder territorial de las potencias europeas. El nacionalismo dominante en este período da lugar a una política de prestigio entre las naciones europeas.
- c) Demográficas: El crecimiento de la población europea v el aumento del paro durante la Gran Depresión genera una emigración para aliviar las presiones sociales.
- d) Otros factores como el espíritu misionero y científico que impulsan a extender la civilización europea y conocer los territorios desconocidos.

Desarrollo del imperialismo entre 1876 y 1914:

Inglaterra (10 millones de Km2), Francia (9 millones Km2), Alemania (2,5 millones de Km2), Bélgica, Holanda, Italia protagonizan la expansión por África y Asia

Rusia expansión por Siberia

EEUU expansión hacia el oeste por su territorio.

Creación de un nuevo sistema mundial en el que las colonias se convierten en:

- a) Productoras de materias primas (productos agrícolas y minerales)
- b) Consumidoras de productos manufacturados.

3.2 La hegemonía colonial británica.

Gran Bretaña representa el gran imperio colonial del XIX. Poseía previamente un sistema de enclaves estratégicos para articular su comercio: Gibraltar, Hong Kong ...

En el imperio colonial británico se encuentran varios tipos de colonias :

- a) Poblamiento: Territorios escasamente poblados que absorbían los excedentes de población : Australia, Canadá .. Dentro de estas colonia se encuentran los Dominios con una mayor capacidad de autogobierno (Canadá)
- b) Explotación: colonias proveedoras de materias primas y mercados a la metrópoli.
 - a. India, principal colonia de explotación británica, desde 1857 gobernada directamente por la corona británica.
 - b. Francia crea sus colonias de explotación en Indochina con la ocupación en Annam, Tonkín, Camboya y Laos.

3.3 Reparto de África

Intenso reparto de África entre 1880 y 1914.

Las grandes potencias colonizadoras intentan obtener las máximas colonias en

- 1. Reino Unido : intento de controlar África de norte a sur mediante el eje : El Cairo- El Cabo.
- 2. Francia intento de dominar de África de esta a oeste mediante el eje Senegal-Yibuti.
- 3. Alemania control del Camerún, África oriental alemana y África suroccidental.
- 4. Portugal: Angola y Mozambique.
- 5. Bélgica: El Congo
- 6. Italia: Libia, Eritrea y Somalia.
- 7. España: norte de Marruecos, Río de Oro v Guinea.

Problema principal: enfrentamiento entre las potencias por el control de las colonias.

Solución: Conferencia de Berlín 1884-1885^a instancias de Bismarck que establece:

- a) El control de la costa justifica el derecho de ocupación del interior
- b) Los ríos Níger y Congo son de libre navegación.
- c) El Congo gueda bajo dominio belga (control personal del monarca Leopoldo I)

A pesar de los acuerdos los conflictos siguieron, el más grave ocurrió entre franceses y británicos en Fachoda por el control del Nilo.

4. La democracia se afianza.

La mejora de las condiciones económicas provocaron un desarrollo de las medidas de protección social y un aumento de los derechos políticos como el sufragio universal y la consolidación de los partidos políticos. En general se produce una profundización de la democracia en toda Europa occidental.

4.1 La política de la democracia

La clase dirigente acepta la compatibilidad de democracia y capitalismo. Los mayores conflictos se producen en sociedades atrasadas y sin integrar políticamente a los trabajadores como el Imperio Austro-Húngaro o Rusia.

- a) Reino Unido . La época victoriana (reina Victoria) entre 1837-1901, época de prosperidad y democratización :
 - a. Dominio de los partidos whig (liberal) y torie (conservador).
 - b. Ampliación del sufragio masculino entre 1884-85.
 - c. Problema de Irlanda que inicia las protestas independentistas.
 - este período se adoptaron medidas como el d. Durante el reconocimiento de los sindicatos, el desarrollo de la enseñanza primaria o la regulación del trabajo de mujeres y niños.
- b) Francia. Proclamación de la III República. Tras la guerra franco-prusiana se establece un régimen republicano caracterizado por:
 - a. Cambios importantes en la separación Iglesia-Estado. Laicización del estado a finales del XIX por gobiernos de izquierda.
 - b. Profundización en la democratización y promulgación de leyes sociales (reducción de la jornada laboral a 8 h, regulación de accidentes o pensiones...)
- c) Alemania. Presenta un régimen con ciertas contradicciones:
 - a. Estado federal controlado por Berlín y con clara superioridad prusiana.
 - b. Falsa democracia, el voto está controlado por la aristocracia, y el emperador controla al gobierno que responde sólo ante él. La democracia alemana presenta claras limitaciones.
 - c. Personaje clave: Bismarck Intenta controlar al movimiento obrero al que somete a una clara represión pero en cambio desarrolla una intensa política social para frenar el avance obrero. Crea la seguridad social con seguro de enfermedad, accidentes, invalidez y vejez. . Su sustitución por el emperador Guillermo II inicia una nueva etapa política en Alemania.
- d) Imperio Austro-Húngaro. Gobernado por los Habsburgo estaba integrado por numerosas razas , lenguas y religiones . Régimen autoritario sometido a la voluntad del emperador. Desde 1867 se le conoce como monarquía dual : Austro-Hungría que ignoraba al resto de las nacionalidades (eslavos, rumanos, italianos...). El problema nacionalista será el principal problema al que tendrá que enfrentarse el Imperio.